
Acta de la Reunión del Consejo Intergubernamental
Videoconferencia - 24 de abril de 2023

El día 24 de abril de 2023 se reunió el Consejo Intergubernamental (CI) de forma virtual, con
la participación de las siguientes autoridades del Programa: por la Secretaría de Cultura del
Gobierno de México y Presidencia del Programa, con Manuel Trujillo, de la Dirección
General de Vinculación Cultural y enlace técnico con el programa en representación de
Esther Hernández Torres, Directora General de Vinculación Cultural y REPPI del país; del
Ministerio de Cultura de Argentina, con Federico Prieto, secretario de Gestión Cultural y
vicepresidente del Programa, y Diego Benhabib, coordinador del Programa Puntos de
Cultura y REPPI del país; del Ministerio de Cultura de Brasil, con Iara da Costa Zannon,
Coordenadora-Geral de Parcerias da Cultura Viva de la Secretaria de Cidadania e
Diversidade Cultural y REPPI del país; del Ministerio de las Culturas, las Artes y el
Patrimonio de Chile, con Marianela Riquelme, Jefa del Departamento de Ciudadanía
Cultural de la Subsecretaría de las Culturas y las Artes y REPPI del país, y Ana María
Elosua y Andrea Castellón, enlaces técnicos del país; del Ministerio de Cultura de Colombia,
con Viviana Cortés, asesora del Despacho de la Dirección de Poblaciones en
representación de Ruth Flores, Directora de Poblaciones y REPPI del país; del Ministerio de
Cultura y Juventud de Costa Rica, con Anayensy Herrera, Directora de Gestión Sociocultural
y REPPI del país, y con Eduardo Reyes, Coordinador de Puntos de Cultura y Enlace
Técnico del país; del Ministerio de Cultura y Patrimonio de Ecuador, con Marcia Ushiña, en
representación de Jorge Carrillo, Director Ejecutivo en el Instituto de Fomento a la
Creatividad e Innovación (IFCI) y REPPI del país; del Ministerio de Cultura de El Salvador,
con Walter Romero, Director de Casas de la Cultura y Convivencia de la Dirección General
de Redes Territoriales y REPPI del país; del Ministerio de Cultura y Deporte de España, con
Mercedes Pico de Coaña Suárez, Consejera Técnica de la Subdirección General de
Relaciones Internacionales y Unión Europea y REPPI del país; de la Secretaría Nacional de
Cultura de Paraguay, con Humberto López La Bella, Director General de Diversidad,
Derechos y Procesos Culturales y REPPI del país, y con Mariela Muñoz Barresi, Directora
de Apoyo a Espacios Culturales; del Ministerio de Cultura de Perú con Iskra Gargurevich, en
representación de Carlos La Rosa Vásquez, director de Artes de la Dirección General de
Industrias Culturales y Artes; del Ministerio de Educación y Cultura de Uruguay, con Juan
Carlos Barreto, Coordinador del Área de Gestión Territorial de la Dirección Nacional de
Cultura y REPPI del país, y con Laura López, Coordinadora de Puntos de Cultura y enlace
técnico del país.
Asimismo se encontró presente por el Ministerio de Cultura del Gobierno de la República
Dominicana, Henry Mercedes Vales, Director General de Mecenazgo.

Además por el Espacio Cultural Iberoamericano, Sara Diez Ortíz de Uriarte y por la Oficina
Sub Regional Cono Sur, Belen Vilariño, en representación de Marcos Acle, Director OSR
Cono Sur.

Por la Unidad Técnica, Flor Minici, secretaria técnica; Florencia Neri, consultora de gestión
del Ministerio de Cultura de Argentina, y Teresa Albuquerque, consultora en comunicación.



La Secretaria técnica, Flor Minici, saluda y da la bienvenida. Menciona que la Presidenta,
Esther Hernández Torres, no estará presente por motivos vinculados con la gestión de la
Secretaría de Cultura de México, y por lo tanto, dirigirá la reunión Federico Prieto por la
Vicepresidencia.

Luego, Minici da la bienvenida a Henry Mercedes Vales, representante de República
Dominicana, y menciona que se someterá a deliberación del Consejo para que, al igual que
Paraguay, se incorpore este país primero como país invitado en la reunión presencial de fin
de año y más adelante como miembro pleno en caso de que la experiencia como país
invitado derive en ello. Posteriormente saluda a cada uno y cada una.
Envía un cálido saludo a Sara Diez de Segib y a Belén Vilariño de la Oficina del Cono Sur.

Cede la palabra a Federico Prieto.

Prieto saluda a todos y todos, traslada las disculpas de la presidenta, quien debió viajar de
último momento e intentará conectarse en algún momento.
Luego, da por inaugurada la reunión, considerando el temario enviado por correo electrónico
desde la Unidad Técnica. Extiende un especial saludo a los y las nuevas REPPI.
Comenta la importancia de los valores comunitarios y democráticos en vistas de combatir el
extractivismo académico, para lo cual se vuelve fundamental el apoyo a las organizaciones
que se provee desde el programa.

Flor Minici cede la palabra a los y las REPPI y las representantes de Segib para que
saluden.

Sara Diez saluda a todos y todas. Agradece las palabras de Federico Prieto. Recuerda la
Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno que se celebró en marzo en
Santo Domingo, en la cual los países han destacado a los programas de Segib como el
principal instrumento en eficacia, eficiencia y coherencia. En nombre de la embajadora
Lorena Larios envía saludos. Finalmente, celebra lo dinámico y lo robusto que es el
Programa y anima a todos y todas a seguir trabajando.

Marianela Riquelme toma la palabra y comienza saludando a todos y todas, dándole un
cálido saludo a República Dominicana y a Paraguay. También extiende un saludo a la
Unidad Técnica, cuyo rol encuentra fundamental para el trabajo en cada país,
especialmente en la llegada a las organizaciones más postergadas. Agradece a las
compañeras del equipo de Chile que acompañan el trabajo.

Continúa con su saludo Juan Carlos Barreto, quien menciona que lamentablemente deberá
retirarse por problemas de agenda, y aprovecha para saludar y dejar su apoyo a esta
reunión.

Marcia Ushiña toma la palabra y saluda a todos y todas. Agradece a la Secretaria Técnica,
la Presidencia y la Vice Presidencia la convocatoria a la reunión. Espera poder vehiculizar
algunas consultas que se tienen y desde ya agradece el espacio de encuentro.

Manuel Trujillo saluda a todos y todas y celebra la reunión. Extiende un saludo de parte de
Esther Hernández, quien no puede participar por una reunión de último momento pero



estuvo muy atenta en la preparación y dará seguimiento a lo resuelto por el Consejo.
Recalca que el apoyo a las organizaciones en el período 2021-2023 se ha incrementado, la
Red de Ciudades y Gobiernos Locales se ha creado y profundizado. El trabajo con los y las
REPPI se encuentra fortalecido, así como las distintas convocatorias que se han
desarrollado: Cenzontle, Sabores Migrantes, entre otras.

Diego Benhabib saluda a todos y todas y agradece la posibilidad de compartir con los y las
compañeros, con algunos de los cuales se ha trabajado largos años en el Programa.
Celebra las palabras de Federico Prieto, y agradece el trabajo de la Unidad Técnica en pos
del desarrollo de los Planes Operativos Anuales. Da la bienvenida a quienes se están
incorporando, comenta que es un programa que tiene muchas líneas de trabajo que se ven
impulsadas por un gran trabajo de consenso.
Saluda a Sara Diez de la Segib y a los representantes de la Oficina Sub Regional, quienes
desde 2017 realizan la administración de los fondos del Programa.

La Secretaria Técnica cede la palabra a Paraguay y celebra su incorporación como país
miembro.

Humberto López toma la palabra y saluda a todos y todas con la alegría de encontrarse
como país miembro participando de esta reunión. Agradece el apoyo de los países miembro
que en el 2022 generaron la invitación a Paraguay, lo cual se vio reflejado especialmente
con 8 personas beneficiarias de las becas para el posgrado Flacso-IberCultura Viva, con 5
participantes de Movilidad y el apoyo de Redes.

Iskra Gargurevich saluda a todos y todas, en nombre de Carlos La Rosa Vazquez (quien no
ha podido asistir por un imprevisto) agradece la convocatoria y espera poder comenzar
pronto a trabajar.

Anayensy Herrera toma la palabra a continuación, para saludar a todos y todas
cariñosamente. Comenta que Eduardo Reyes espera poder incorporarse en breve a la
reunión. Espera poder encontrarse en Chile en noviembre. Señala que Costa Rica tiene una
gran trayectoria en la política de base comunitaria y espera poder seguir aprendiendo y
fortaleciendo, especialmente la Red de Ciudades y Gobiernos Locales.

Toma la palabra Iara Zannon, quien saluda a todos y todas, y destaca que el Programa tiene
una amplitud de acciones muy importantes. Brasil fue uno de los primeros países en
participar, y se está recreando el Ministerio de Cultura en la valorización de la cultura. Si
bien por esta reorganización Iara no quede como representante, estará a disposición.
Espera encontrarse con todos y todas en la reunión presencial de fin de año.

Mercedes Pico toma la palabra para saludar a todos y todas, comenta que es un enorme
placer conocerles. Menciona que tiene mucho por aprender y está en compromiso de tener
una participación más activa. Espera también darle mayor difusión al programa en España.
Destaca la importancia de este programa en la cooperación intergubernamental
iberoamericana. Celebra la incorporación de Paraguay y brinda sus mejores deseos para
República Dominicana.



Flor Minici comenta que a continuación se presentarán informaciones. Destaca que en la
actividad realizada en Perú se encontraron muchas organizaciones culturales comunitarias
de España que están activas y desean participar. Esto demuestra que la participación de
España se está incrementando y fortaleciendo, que seguramente gracias al impulso de
Mercedes se verán impulsadas.
En esta reunión se trabajarán cuatro temas: repaso de las convocatorias actuales y pasadas
del presente año; propuestas de la Red de Ciudades y Gobiernos Locales; propuesta de
reunión presencial en Chile; y por último, las novedades del Grupo de Trabajo de
Sistematización. Además queda abierto el temario para lo que las y los REPPI consideren.

Antes de avanzar, solicita amablemente a Henry Mercedes que salude.

Henry saluda a todos y todas. Comenta que la Dirección General de Mecenazgo se ha
creado recientemente, y se encuentra dirigiendo este espacio desde el inicio y espera
avanzar en el fortalecimiento de los apoyos para las organizaciones.

Flor Minici lo saluda y envía sus deseos de que se continúe con la participación del país
para poder contar en un futuro con la participación plena.
Luego menciona que comenzará con el repaso de las convocatorias.
En primer lugar menciona la Convocatoria a Becas, se recibieron 493 postulaciones (se ha
superado el número de 2022), de las cuales han resultado como beneficiarias 96 personas.
Además se han solicitado becas extra por parte de Chile y Brasil desde el recurso destinado
en el POA para la formación de organizaciones de cultura comunitaria. En este sentido,
destaca la importancia de la ejecución de este recurso que es sencillo de operativizar.
Agradece el esfuerzo realizado en la evaluación por cada uno de los países para la correcta
gestión de estas convocatorias.
Luego, menciona que tenemos una convocatoria abierta. Cenzontle, en sinergia con
Ibermemoria Sonora y Audiovisual, que cerrará el 28 de abril, la fecha ha sido extendida y
tuvo resultados muy importantes ya que se ha incrementado la cantidad de organizaciones
postulantes. Siendo que la postulación por parte de los pueblos originarios es compleja por
el acceso a internet y dispositivos, celebra la iniciativa de la sinergia de hacer un aviso radial
en radios comunitarias, que ha facilitado la difusión.
En relación con la Convocatoria de Redes, que es la mayor convocatoria en cuanto al
presupuesto destinado, señala que se encuentra cerrada recientemente (el 20 de abril). La
siguiente etapa es la evaluación documental, que estará finalizada el 8 de mayo
aproximadamente, para dar pie a la evaluación de países. Al igual que se ha hecho con
FLACSO y otras convocatorias, se hará un encuentro para analizar en el marco del mapa
cómo se realizan las evaluaciones. Se han enviado 208 postulaciones.
La Convocatorias de Sabores Migrantes, si bien corresponde a 2022, finalizó luego de la
reunión de Consejo de ese año y entonces se ha decidido compartir esta información.
La Convocatoria de IberEntrelanzando Experiencias retoma su actividad luego de la
pandemia. Esta actividad tiene foco en la realización de talleres brindados. Flor Minici,
solicita a Florencia Neri que presente una resumen de esta Convocatoria, en sus
antecedentes. Florencia presenta los datos generales de la misma.

Luego Flor Minici, hace un resumen de los presupuestos de cada uno de los POA de 2021,
2022 y 2023.



En Redes se ha incrementado el presupuesto de 120.000 a 150.000; Becas Flacso 17.500
USD; Iber Entrelazando se destinarán 31.000 USD; Sabores Migrantes; 3000 USD;
Reconocimiento PCI 24.000 USD; Cenzontle 16.500 USD y Cortos 12.000 USD.

Manuel Trujillo comenta sobre el Concurso de Video, para el cual se propuso que la
temática fuese Memorias Vivas y Archivos Comunitarios, y cuyo antecedente es el
Seminario “Memorias Vivas y Archivos Comunitarios” realizado en conjunto entre
IberCultura y CLACSO. Además se toma como referencia una convocatoria realizada en
México en el mismo sentido. Viendo el gran desarrollo que tuvo este tema, y también el
marco del reconocimiento a los portadores de patrimonio cultural inmaterial. Menciona que
luego se compartirá un borrador de las bases. La idea es que se abra a mitad de junio para
que quede abierto durante el 3º Congreso Mesoamericano, en donde podría ser presentado.
En relación a la Convocatoria de Patrimonio Cultural Inmaterial, desde México harán una
invitación para la comisión especial conformada por México, Chile, Colombia, Paraguay,
Costa Rica y Ecuador para hacer una reunión y avanzar en este tema.

Flor Minici toma la palabra y menciona que en relación con al 3º Congreso Mesoamericano
y del Caribe, el cual fue destacado por la Red de Ciudades y Gobiernos Locales por haber
recibido una invitación. Minici se refiere a la tradición de estos encuentros y las
características principales de la Red que organiza el Congreso. En el marco de esta
actividad, Cuba ha manifestado la intención de re-incorporación al Programa.
La comisión de formación de la Red de Ciudades trabajó en un proyecto para tener una
participación en este encuentro, que Flor cree que podría apoyar en el fortalecimiento de la
Red. Desde la comisión proponen en el proyecto que se envió por correo electrónico la
utilización de 3000 USD para esta acción. Los gobiernos locales de Alajuelita y Guadalajara
son quienes más fuertemente trabajaron en la presentación de esta propuesta.
Por otro lado, el proyecto de formación presentado por el Gobierno de Guadalajara (también
enviado previamente al CI por correo electrónico), se desarrolla en tres etapas y tiene como
objetivo construir indicadores del impacto social de las acciones de las organizaciones y la
sistematización de lo compartido en los encuentros presenciales. El presupuesto solicitado
es para cubrir la alimentación y los servicios de difusión. Son 4800 USD para alimentos y
1200 USD servicios anexos (infusiones, etc). El resto de los gastos de esta actividad serán
cubiertos por el gobierno local de Guadalajara (hospedaje, traslado, reconocimiento
económico para formadores). Debe definirse si hay algún representante de gobierno local
interesado en participar, considerando que se puede utilizar el recurso de la Red de
Ciudades para sus pasajes.
Ambos presupuestos se ejecutarían de los 15.000 USD que tiene la Red de Ciudades
destinada para este año.

Federico Prieto toma la palabra y menciona la importancia de la participación de los
Gobiernos Locales en el marco del programa, siendo que son quienes están en constante
contacto con las organizaciones. Menciona que, siendo una propuesta compartida por varios
gobiernos, espera que se apruebe. Consulta si se hará votación tema por tema.

Flor Minici menciona que será más cómodo hacerlo así, como indica Federico. Entonces,
pide a los y las representantes que den consentimiento prendiendo su cámara y levantando
su mano. Todos aprueban.



Luego, pasa a solicitar a la Representante de Chile que haga una explicación de la
propuesta para la reunión presencial en dicho país.

Marianela Riquelme toma la palabra, indica que es la tercera vez que sería Chile la sede de
una Reunión presencial de CI. Menciona que se encuentran en conversaciones para
determinar la agenda de la misma.
En relación a la Red de Ciudades destaca que sería importante que se realice una reunión
de la Red con las organizaciones de Chile en paralelo a la reunión de CI.
Para la reunión del CI espera la información de la UT y la Segib para poder dar cuenta de
los pasos formales que debe tener.
Asimismo, espera que los países estén disponibles para la realización de una agenda de
trabajo.
El país se encarga del traslado interno, alojamiento, alimentos. En ese sentido, no se
necesitará considerar los viáticos. Los pasajes corren por cuenta de cada gobierno, con
excepción de los casos en que los mismos no puedan costearlos; en ese caso el Programa
puede apoyar a los REPPI para poder gestionar el traslado aéreo.Además pide se tome a
consideración que en la reunión se pueda presentar el programa Puntos de Cultura en la
reunión y se dé lugar a una introducción a la cultura viva comunitaria de Chile.

Flor Minici agradece la invitación de Chile y comenta que en el POA 2023 está previsto un
apoyo para aquellos países que no pueden dispensar el pasaje a sus representantes. Se
trata de 10.000 USD a los cuales se podrían anexar los 25.000 USD por las asistencias
técnicas.
Desde la Unidad Técnica se va a apoyar la propuesta de presentación.

Diego Benhabib toma la palabra, agradece la invitación para la reunión presencial y felicita a
Marianela por la presentación de Puntos de Cultura de Chile. Comenta que las reuniones de
Consejo han sido acompañadas en repetidas oportunidades por un Encuentro Nacional de
Puntos de Cultura del país anfitrión. Destaca la importancia de este encuentro directo con
las organizaciones, para también tener un comentario de parte de ellos y ellas en relación al
desempeño del programa. Impulsa a la coordinación de las agendas para que se puedan
gestionar las actividades propuestas por Chile.

Manuel Trujillo menciona que desde México apoyan totalmente la propuesta de Chile,
especialmente por el trabajo mancomunado entre las REPPI de ambos países para la
concreción de esta propuesta. Se espera poder realizar la reunión en dos días: el lunes 6 y
martes 7 de noviembre. Asimismo, se apoya la realización de una reunión de la Red de
Ciudades en paralelo a la reunión del CI.

Flor Minici destaca como ejemplo de gestión del programa Puntos de Cultura por Chile, así
como la gran cantidad de gobiernos locales de dicho país que se han incorporado en la Red
de Ciudades. Consulta si hay alguna otra duda o consulta, no habiendo más comentarios
procede a la votación por el mismo medio que el caso anterior. Todos aprueban.

Flor Minici recuerda a todos y todas que se ha enviado por correo el compendio del trabajo
realizado en 2022 por el Grupo de Trabajo de Sistematización.



Queda pendiente que el grupo inicie la última etapa de la sistematización del registro del 5º
Congreso de Cultura Viva Comunitaria de Perú. Este material de tipo audiovisual falta que
sea presupuestado por un editor, lo cual será presentado en breve.

Por otro lado, recupera el pedido de Argentina en relación al reconocimiento de su cuota,
enviado por correo, cede la palabra al REPPI de Argentina para que comente el caso.

Diego Benhabib menciona que se estuvo conversando con la Presidencia, y manifiesta que,
de acuerdo a lo enviado por correo electrónico y en relación con la cuota del país, Argentina
ha hecho un aporte de 35.000 USD anuales más los aportes por la Unidad Técnica. Desde
el año pasado se tiene un problema de divisas que continúa este año, por lo tanto se solicita
la siguiente aprobación de los siguientes aportes por el 2022: Alojamiento de la Unidad
Técnica: valuado en U$ 5.000; Cesión de consultora responsable de proyectos para la UT:
U$12.000; Pago de la Secretaria Técnica por 9 meses (abril a diciembre): U$22.500. De
esta forma, Argentina estuvo haciendo un aporte efectivo de U$ 39.500. Para el 2023 el
aporte sería: Alojamiento de la Unidad Técnica: valuado en U$ 5.000; Cesión de consultora
responsable de proyectos para la UT: valuado en U$12.000; Pago de la Secretaria Técnica
por 12 meses (enero a diciembre): U$30.000. De esta forma, Argentina está haciendo un
aporte de U$ 47.000. En este proceso, agradece el apoyo brindado por la Presidenta.

Luego de esto, Flor Minici pregunta si hay algún otro tema o cuestión a tratar. Pide que si
alguna persona no está incorporada al grupo de WhatsApp lo hagan saber para poder
incorporarles.

Marianela Riquelme comenta que el Congreso Mesoamericano de Cuba, ha generado
mucho interés en las organizaciones de Chile. Dado que no tienen la posibilidad de hacerlo,
pone a consideración la opción de destinar recursos de Iber para atender estas solicitudes.

Flor Minici comenta que es difícil sacar una propuesta de Convocatoria de Movilidad para
este caso por el poco tiempo que queda para el Congreso, podría de todas formas, por
medio de una aprobación por el CI, se podría analizar cómo se podría apoyar este pedido.
Se analizará técnicamente la posibilidad.

Manuel Trujillo manifiesta el acompañamiento a República Dominicana para la incorporación
del país al programa.
Luego comenta que el objetivo de mostrar el informe presupuestario está en línea con
analizar este recorrido de tres años. Además, es base para fortalecer el trabajo con las
comunidades.
Para el caso del Encuentro Mesoamericano destaca que desde México se están haciendo
reuniones regionales de cara al 6º Congreso Latinoamericano de Cultura Viva Comunitaria
que se realizará en el país. En relación con estas instancias de encuentro, destaca la
importancia de tomar lo recabado por el Grupo de Trabajo de Sistematización.
Finalmente, señala la importancia dada por la Presidenta para que se utilice el recurso de
formación. Se está trabajando en la opción de fortalecer este recurso y además dando curso
a la opción de formación.

Flor Minici pide que se vote el reconocimiento de la cuota de Argentina y luego la invitación
de República Dominicana como país invitado.



Quedan aprobados ambos temas.

Luego, recuerda que se dará un apoyo para conocer el proceso de evaluación de Redes.

Toma la palabra Humberto y consulta si se podrá tener una reunión para informarse sobre la
Red de Gobiernos Locales. En el caso de formación, solicita se dispense para un encuentro
de Puntos de Cultura. Finalmente, felicita a República Dominicana por su incorporación.

Flor Minici comenta que se enviará el acta por correo electrónico, y queda a disposición por
correo electrónico y por teléfono también. Agradece al equipo de la Unidad Técnica por el
trabajo realizado de cara a esta reunión. También saluda a todos por el tiempo compartido y
da por finalizada la reunión.

Acuerdos y compromisos:

● Se enviarán las bases del concurso de video.

● Se enviará una invitación desde México, para la participación en la comisión especial
(integrada por México, Chile, Colombia, Paraguay, Costa Rica y Ecuador), para el
lanzamiento de la Convocatoria de Reconocimiento a Portadores de Patrimonio
Cultural Inmaterial.

● Quedan aprobados los dos proyectos de la Red de Ciudades presentados.

● Queda aprobada la realización de la reunión presencial en Chile para el 6 y 7 de
noviembre de 2023 (con posibilidad de modificación de las fechas según solicitud de
Chile).

● Queda aprobado el reconocimiento de las cuotas de Argentina y su detalle por U$
39.500. para 2022 y U$ 47.000. para 2023.

● Queda aprobada la incorporación de República Dominicana como país invitado para
2023.

24 abril de 2023


